

[Mariana Montenegro Morales](#)

Desde el mes de febrero último, incluso desde antes, los medios de comunicación hacían eco de la decisión de iniciar la salida de las transmisiones analógicas de los canales Educativo y Educativo 2, como parte de la primera etapa de transición parcial a la Televisión Digital Terrestre en Cuba.

Realmente el proceso está amparado por una serie de variables argumentativas sólidas. Sin embargo, la población que se vio de frente al anuncio sin contar en sus hogares con el respaldo de la llamada “cajita” decodificadora, mostró su preocupación ante lo por venir.

La postura que muchos manifestaron fue obvia y razonable. “¿Cómo es posible que informen del apagón analógico si una buena parte no tiene cajita? ¿Cuándo van a venderlas? ¿Por qué hay en las tiendas en MLC, si no todos tienen acceso a esa moneda? ¿Tendremos que comprarla a revendedores?”, fueron algunas de las interrogantes que afloraron en los debates, mayormente en redes sociales.

Con los cinco sentidos puestos en el tema, y la empatía con los matanceros interesados en el tema, nuestra redacción digital investigó a fin de actualizar el progreso de la necesaria transición digital en el territorio.

Su aplazamiento fue abordado por Geobel Quintero Hernández, coordinador del Gobierno provincial de Matanzas y jefe del grupo de trabajo rector de esta actividad en el territorio, quien intervino en el espacio televisivo Con Voz de Pueblo, de TV Yumurí.

Se decidió no iniciar todavía el tránsito de la televisión analógica a

la digital . Foto: Internet.

“Primero disculparnos con la población, porque aun cuando se ha anunciado en otras ocasiones que comienza el tránsito de la televisión analógica a la digital, realmente no ha sido posible. De una manera adecuada el país decidió comenzar por la zona del occidente. A partir de las evaluaciones que se han hecho y los criterios además de la población, se ha decidido no empezar todavía. Se habla de comenzar en el mes de abril, pero sin fecha definida”, explicó.

Una vez aplazada la fecha para apagar los transmisores, es válido resaltar la consecuente postura de nuestro Gobierno a favor de las opiniones de sus ciudadanos, amén de las repercusiones monetarias que implica. Pero, no podía ser, sencillamente, sin antes cumplir con las condiciones prometidas.

Lo positivo y necesario de la transición digital

La transición al sistema digital tiene múltiples ventajas para las emisiones televisivas y las comunicaciones en sentido general. Foto: Internet.

Las ventajas al “salto” tecnológico han sido reseñadas en más de una ocasión por especialistas. En este sentido, Carlos Vázquez Zamora, representante de la Ministra de Comunicaciones en el territorio, razona que “la variable principal para transitar de una televisión analógica a la digital es la obsolescencia de los transmisores con que cuenta el país, lo cual imposibilita el aseguramiento técnico de partes y piezas de repuestos. Casi el 70% de los canales de televisión en el mundo tienen su señal digital. Cuando sostenemos una tecnología casi en desuso y ésta necesita reparaciones, los costos son elevadísimos porque deben hacerse pedidos exclusivos para la fabricación de dichas piezas.”

El tema de las “cajitas”...

Para disfrutar de esta tecnología en casa hace falta, lo mismo que para la televisión analógica, una antena exterior o interior y un bajante adecuado. Si en una casa se capta bien o regular la televisión analógica en la banda de UHF, se puede afirmar que también se captará la televisión digital de forma perfecta. Por supuesto, es necesario un televisor digital que reciba la norma DTMB, o un televisor híbrido (analógico y DTMB), o una caja decodificadora DTMB (con un televisor analógico).

Desde el 2013, fecha en que inició este proceso, en Matanzas se han vendido más de 167 mil unidades entre televisores híbridos y cajas

decodificadoras. En la actualidad no es suficiente. Según Quintero Hernández, los últimos datos registrados arrojan que el 64% de los hogares deben tener los dispositivos. Ahora bien, no son números absolutos. Las cajitas pueden haberse roto, deteriorado, trasladado, o bien pudiera ser el caso de existir hasta tres o más en un mismo hogar. La demanda hoy sabemos que es creciente.

En el año 2021 se incumplió el plan de fabricación de la industria cubana junto con las universidades a un 75%, lo que representó 225 mil cajas decodificadoras. “Está decidido que de lo que se produzca en el primer trimestre, el 70% será destinado a las provincias occidentales, lo cual favorecerá el acceso a los diferentes transmisores”, continuó el representante gubernamental.

El valor de las cajitas es de 1250 pesos en moneda nacional y existe la posibilidad de comprarla con crédito del banco. Durante el período en que se encuentren las provincias occidentales en su transición digital no se comercializarán cajitas en las tiendas en MLC.

La prioridad siempre fue atender a los grupos de vulnerabilidad

En un inicio, cuando el grupo de trabajo informaba de las primeras 5750 cajas decodificadoras, la decisión fue priorizar los grupos de vulnerabilidad. Aquí se suman dos municipios que tienen zonas en el Plan Turquino: Unión de Reyes (faltan aún 98 núcleos por recibir los equipos decodificadores), y la Ciénaga de Zapata. También se incluyó grupos sociales como glorias del deporte, trabajadores de la Salud y Educación y los combatientes.

Son de alta prioridad para el Estado cubano los grupos con vulnerabilidades, a quienes garantizan la entrega del equipo necesario para la transición digital. Foto: Radio 26.

Por su parte, la Corporación Copextel S.A, División Territorial Matanzas, confirma que de manera estable ha distribuido para la comercialización cajas decodificadoras a las Cadenas de tiendas, inicialmente en CUC y en la actualidad en MLC y en moneda nacional.

Dentro de las misiones para la transición Copextel instaló y montó 5 993 módulos de TV digital a los asistenciados de la provincia de Matanzas, que incluyen la caja decodificadora y la antena para la recepción de la señal.

Del total que recibirá sin costos la caja decodificadora, 15 metros de cable, la antena, conectores y su montaje, faltan 190 que se completarán la semana próxima, afirmó Geobel Quintero Hernández.

Distribución y costo de las cajas decodificadoras

La venta está ordenada por la libreta de abastecimiento, específicamente en su página 20, según lo establecido. De esta forma será mucho más justa y equitativa la distribución. Hasta el momento la decisión apunta a una cajita por núcleo. Al momento de iniciar su venta y distribución será informado oportunamente por los medios de comunicación.

En la entrevista, el Jefe del grupo de trabajo para esta actividad en el gobierno provincial destacó que los municipios que están por debajo de la media provincial serán priorizados: Jovellanos, Colón, Los Arabos, Calimete y Jagüey Grande. (ALH)